

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 116 (1976)
Heft: 1

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: Montfort, Michel-H. / Chuard, J.-P. / E.S.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie

Les livres

Général Raoul Salan, Mémoires, Tome I, « Fin d'un Empire ». Editions Presses de la Cité, rue du Bac 116, Paris 7^e.

« Le sens d'un engagement » sous-titre le premier des cinq volumes de mémoires que nous annonce l'auteur.

« Le général le plus décoré de France », comme on a pu l'appeler, raconte, d'une plume toujours sereine, ses débuts, le train-train du service comme les événements auxquels il a participé ou dans lesquels il a joué un rôle important, notamment en Indochine.

Etayé sur une masse d'archives inédites, ce document, ni polémique ni plaidoyer pro domo, constitue une importante contribution à l'histoire.

On attend avec une grande curiosité et une certaine impatience... la suite.

Mft

Une compagnie frontière à Montfaucon-Soubey. Entrée du 45^e C.A. français, par Joseph Biétry. Imprimerie Le Franc-Montagnard, Saignelégier 1970.

Trente ans se sont écoulés depuis le jour où, sous la pression des troupes allemandes, les premiers éléments du 45^e Corps d'armée du général Daille se présentaient à notre frontière et demandaient à être internés. Les événements du mois de juin 1940 ont déjà fait l'objet de plusieurs études, mais tout n'a pas été dit des circonstances dans lesquelles des dizaines de milliers de soldats et d'officiers français passèrent en Suisse.

Il faut dès lors savoir gré à M. Joseph Biétry, ancien instituteur dans les Franches-Montagnes, d'avoir publié en une brochure richement illustrée de documents photographiques, le « journal » qu'il tint durant les semaines dramatiques de mai et juin 1940. M. Biétry était alors, en sa qualité de premier-lieutenant de nos troupes frontière, chef des postes du secteur Epiquerez, Chauffour, Clairbief et Soubey. Il a vécu par conséquent de très près l'entrée en Suisse non seulement des civils fuyant devant l'avance allemande, mais aussi des quelque 9000 hommes, parmi lesquels l'état-major du général Daille, qui empruntèrent la route de Soubey.

Le texte que M. Joseph Biétry nous offre prend, dès lors, la valeur d'un témoignage, sans prétention littéraire aucune, d'un document qui dit, par le menu, les préoccupations d'un officier de nos troupes frontière, ses tâches multiples, ses responsabilités et les mesures qu'il fut amené à prendre dans son secteur, face à la cohue des civils et des militaires français.

C'est dire qu'on lit avec intérêt et profit cet opuscule d'une septantaine de pages, opuscule qui fait saisir sur le vif les très nombreux problèmes pouvant se poser à un chef de poste lors d'un internement de troupes étrangères.

Major J.-P. Chuard

Revue

Weyers Flottentaschenbuch 1969/70, J. F. Lehmanns Verlag, Munich.

Ce célèbre Gotha des marines de guerre vient de paraître pour la 50^e fois. C'est dire la persistance de son succès dû autant à la quantité qu'à la qualité de ses informations. Ne va-t-il pas, geste élégant, jusqu'à tirer une salve en l'honneur de notre Armée dont il juge les vedettes de surveillance dignes de figurer en compagnie des plus redoutables porte-avions et submersibles.

E. S.